

**HOMENAJE AL PROFESOR JUAN TORRES FONTES, Universidad de Murcia - Academia Alfonso X El Sabio, I y II, 1987, 1804 páginas.**

Es éste un Homenaje que la Universidad de Murcia dedica al catedrático de Historia Medieval Dr. D. Juan Torres Fontes, con motivo de su jubilación y su designación como Profesor Emérito en esa casa de estudios.

A lo largo de dos extensos volúmenes se reúnen artículos de discípulos, colegas y amigos que testimonian de este modo su afecto y admiración por una personalidad tan destacada no sólo en el campo de la investigación histórica sino también de la docencia universitaria.

No enumeraremos aquí los cargos desempeñados por el profesor Torres Fontes ni la extraordinaria cantidad de estudios, artículos y colaboraciones por él publicados a lo largo de una vida fecunda de trabajo. (Véase para un detalle exhaustivo el aporte de María Martínez Martínez, *La obra de un medievalista murciano: Juan Torres Fontes*, en el vol. II del Homenaje.)

Sí queremos resaltar algunos aspectos de su obra y de su carrera en la Universidad. En el primer caso es ineludible la referencia a su brillante actividad como investigador de la historia del reino de Murcia, que no se limita al período medieval —sin duda el más caro al profesor y al que dedicó obras tan fundamentales como *El Repartimiento de Murcia* (1960)— sino que se amplía para dar cabida a una serie de aspectos sumamente interesantes que van más allá de lo estrictamente medieval, aspectos que son de valiosa ayuda para todo aquel que quiera acercarse a la historia murciana.

Su profundo conocimiento de los fondos documentales que contiene el Archivo Municipal de la ciudad, unido a su proverbial generosidad lo han llevado a publicar páginas esclarecedoras y numerosos documentos de gran utilidad para otros investigadores. Es esta misma generosidad y su convicción de la necesidad de formar nuevas generaciones de estudiosos lo que ha motivado también su prolongada dedicación a la docencia.

Desde la cátedra de Historia Medieval de la Universidad, supervisando numerosas tesis de licenciatura y doctorado, desde la dirección de las dos revistas por él fundadas —“Murgetana” y “Miscelánea Medieval Murciana”— ha batallado incansablemente para despertar el interés por el pasado murciano. Es pues con satisfacción que celebramos la publicación de este merecido reconocimiento a tan distinguido historiador.

Los 138 artículos alfabéticamente ordenados que contiene el Homenaje abarcan un espectro temático muy amplio así como períodos históricos que van desde la Prehistoria hasta los tiempos contemporáneos.

Siete son las colaboraciones que abordan temas de Prehistoria y arqueología: María Manuela Ayala Juan, *Improntas de restos paleoetnobotánicos en cerámicas calcolíticas y de la Edad del Bronce: estudio preliminar*; Javier R. García del Toro, *Geopolítica y secuencias culturales de establecimientos prehistóricos, árabes y medievales en el Reino de Murcia. Algunos ejemplos*; Sebastián F. Ramallo Asensio, *Algunos materiales del yacimiento tardorromano del Salto de la Novia (Ulea, Murcia)*; María Milagrosa Ros Sala, *Cerámicas del Bronce Tardío y Final de las laderas del Cerro del Castillo (Lorca, Murcia)*; Ana María Muñoz Amilibia, *Una puerta acodada en la muralla islámica de Murcia*; Manuel Riu Riu, *Posibles aportaciones de la arqueología a la historia medieval de Murcia*.

De la España romana y visigoda se ocupan Antonio Yelo Templado, *'Ager Carthaginensis', ss. I-VII d.d.C. La Historia Subyacente*; Jorge Juan Eiroa, *Restos de un jarrito visigodo en tierras de Soria* y Cristina Segura Graiño, *Las mujeres y el poder en la España visigoda*.

Pero es en los siglos medievales donde se centran la mayor parte de los artículos. Algunos se refieren a temas hispano-musulmanes, en especial relacionados con el reino de Murcia: su fundación, su historia urbana, aspectos puntuales vinculados con figuras de relevancia en el ámbito cultural. Véanse así los de Francisco J. Flores Arroyuelo, *Urbanismo y colonización: Mūrsiya. Ciudad nueva de la Kūra de Todmir (Etnografía histórica)*; Robert Pocklington, *Precisiones acerca de la fecha de la fundación de Murcia*; Emilio Molina López, *Noticias geográficas y biográficas sobre Tudmir en el Iqtibās al-anwār de al-Ruṣāʿī*; Joaquín Lomba Fuentes, *Apuntes sobre la significación de Ibn 'Arabī de Murcia*; Fernando Nicolás Velázquez Basanta, *Abū 'Alī al-Husayn Ibn Rašīq al-Mursī, un poeta murciano del siglo XIII en la 'Ihāta' de Ben al-Jatīb*; Juan Ramón Romero Fernández-Pacheco, *Teoría de la historia en Ibn Jaldūn*. Antonio Malpica Cuello examina los castillos y la estructura de poblamiento en el reino de Granada, en especial Zagra, e incorpora la situación de este castillo tras el dominio castellano: *El castillo de Zagra y el alfoz de Loja*

a fines de la Edad Media. Alfonso Carmona González ofrece unas consideraciones sobre la concepción islámica del oficio de juez y agrega la traducción de una parte de la obra de Ibn Hisam: *Los ádB al - qudB, o normas de conducta del juez islámico*.

Son sin embargo muchos más los estudiosos que se dedican en este Homenaje al análisis de la España cristiana medieval. Para este período en especial hemos intentado una clasificación de los trabajos según temas, clasificación que esperamos sea lo suficientemente amplia y flexible como para dar cabida a aquellos artículos que no se ajustan exclusivamente a un solo aspecto.

Así, por ejemplo, son varias las cuestiones institucionales aquí tratadas. Vinculadas con la monarquía (Joaquín Cerdá, *La política de Alfonso X, en torno a los orígenes del Estado. Notas sobre unos textos jurídicos murcianos* y José Manuel Nieto Soria, *La monarquía bajomedieval castellana. ¿Una realeza sagrada?*) o con los concejos (Juan Ignacio Ruiz de la Peña, *Aportación al estudio de las Hermandades concejiles en León y Castilla durante la Edad Media*; María del Carmen Veas Arteseros, *Las finanzas del concejo murciano en el siglo XV: El Mayordomo*; José Rodríguez Molina, *Constitución y funcionamiento del concejo de Vilches, aldea de Baeza. Siglo XV*; Juan Abellán Pérez, *División del cabildo jerezano ante el nombramiento de Esteban de Villacreces como 'Voz de Asistente', 1457* y María Belén Piqueras García, *Cotos de los escribanos en Murcia durante 1472*). En relación con el matrimonio: Agustín Bermúdez Aznar, *Cartas matrimoniales murcianas del siglo XV*; Angel Luis Molina, *La mujer y el matrimonio en la Baja Edad Media murciana* y Luis Rubio García, *Dos contratos matrimoniales*. Sobre prácticas judiciales y aspectos jurídicos mencionaremos a Blanca Gari, *'Haec sunt rancuras...'* *Análisis de una querimonia catalana del siglo XI* y a Antonio Pérez Martín, *El tratado 'de restitutione fructuum' de 'Fernandus Zamorensis' y sus fuentes*. De las Cortes medievales se ocupa Luis Suárez Fernández, *Reflexión sobre las Cortes medievales castellano-leonesas en homenaje a Juan Torres Fontes*. Hilda Grassotti ofrece precisiones sobre las donaciones de señorío que implicaban la jurisdicción plena: *Novedad y tradición en las donaciones con 'mero y mixto imperio' en León y Castilla* y Julio Valdeón Baruque presenta un panorama general sobre la herencia medieval en la Europa occidental: *El legado de la Edad Media desde el punto de vista político: Ideas e Instituciones*.

Son quince los trabajos conectados con aspectos de historia política, en ocasiones relacionada ésta casi ineludiblemente con lo institucional y muchas veces vinculada al reino de Murcia. Podemos mencionar así a Manuel Recuero Astray, *De Támara a Tudején: Proyección de Castilla*

hacia el sureste de la Península; J. E. Ruiz Domenec, *Una mesnada feudal por tierras de Murcia en el siglo XII*; Francisco Calvo García-Tornel, *Política y geografía: La delimitación del reino de Murcia en la Edad Media*; Luis Rafael Villegas Díaz, *De nuevo sobre la fundación de Ciudad Real*; Carlos de Ayala Martínez, *Jaime I y la sublevación mudéjar-granadina de 1264*; Juan-Manuel del Estal, *Nuevos datos sobre la capitulación y conquista aragonesa de Lorca*; María Teresa Ferrer I Mallol, *Abanilla y Jumilla en la Corona catalano-aragonesa (s. XIV)*; F. Javier Villalba Ruiz de Toledo, *Reajuste de señoríos en el siglo XV: El trueque de Jadraque por Maqueda*; Agustín Alfonso Torreblanca López, *Una expedición de Rodrigo Manrique contra la frontera de Granada (junio de 1435)*; Eloy Benito Ruano, *La incursión murciana del Infante D. Enrique de Aragón (1444-1445)*; María Dolores-Carmen Morales Muñiz, *La política de mercedes del rey Alfonso de Castilla: El sostenimiento de su causa (1465-68)*; Aurelio Pretel Marín, *En torno a la sublevación de Chinchilla y el cerco de su castillo en 1476*; José Enrique López de Coca Castañer, *Tenencias de fortalezas en el reino de Granada en época de los Reyes Católicos (1492-1516)*; Francisco Javier Aguado González, *Repoblación de las fortalezas fronterizas con el Reino de Granada: Archidona, Olvera y Ortejar (1460-1550)*; José García Antón, *Cautiverios, canjes y rescates en la frontera entre Lorca y Vera en los últimos tiempos nazaries*.

De temas militares se ocupan Carmen Batlle, *Noticias sobre la milicia cristiana en el norte de Africa en la segunda mitad del siglo XIII*; Pedro A. Lillo Carpio, *Notas sobre la ballesta y el cuadrillo en la baja Edad Media* y Emma Solano Ruiz, *Una fortaleza de la Orden de Calatrava en Andalucía: Porcuna a finales de la Edad Media*.

La economía y la sociedad ofrecen una amplia gama de posibilidades: asuntos comerciales, moneda, precios y salarios, impuestos, historia económica urbana y rural, tensiones y pleitos... Analizan puntualmente problemas comerciales en zonas de frontera: María de los Llanos Martínez Carrillo, *Las aduanas murcianas en el reinado de Enrique II* y Denis Menjot, *La contrebande dans la marche frontière murcienne au bas Moyen Age*. Temas de fiscalidad son los tratados por María Asenjo González, *Fiscalidad regia y sociedad en los Concejos de la Extremadura castellano-oriental durante el reinado de Alfonso X*; Juan Carrasco Pérez, *Algunos datos sobre el régimen fiscal de los mudéjares navarros a fines del siglo XIII (1280-1307)*; César González Minguéz, *Aranceles de portazgo en la corona de Castilla durante la Edad Media. Consideraciones metodológicas* y Miguel Angel Ladero Quesada, *La renta de la sal en la Corona de Castilla (siglos XIII-XVI)*. Aspectos variados de historia socio-económica urbana preocupan a María del Pilar Gil García, *La población*

de Chinchilla a mediados del siglo XV; Yolanda Guerrero Navarrete, *Estructura urbana de Burgos en el siglo XV*; María Isabel del Val Valdivieso, *La vulnerabilidad de los núcleos urbanos bajomedievales: Los incendios de Medina del Campo y sus consecuencias*; José Hinojosa Montalvo, *Los judíos en Elche durante la baja Edad Media*; María del Mar García Guzmán, *Los bienes habices del Hospital Real de Almería (1496)* y a María Isabel Falcón Pérez, *El gremio de boneteros zaragozanos a fines de la Edad Media*. Las tensiones sociales y económicas en el ámbito rural son objeto de estudio por parte de Manuel Espinar Moreno, *El dominio del agua de riego y las luchas entre varias alquerías de las tierras de Guadix, siglos XII-XVI*; Julián Clemente Ramos, *Las sernas en el Becerro de Behetrías*; Francisco Veas Arteseros, *Acuerdos sobre pastos y caza en el reino de Murcia*; Alfonso Franco Silva, *Señores y campesinos en tierras de Soria a fines del siglo XV* y Miguel Rodríguez Llopis, *Protesta popular y conflictos de clase. Los levantamientos campesinos de Yeste en el reinado de Isabel I*. J. Gautier Dalché aporta datos para una historia monetaria: *Le rôle de la reconquête de Tolède dans l'histoire monétaire de la Castille (1085-1174)*. María Josefa Sanz Fuentes puntualiza sobre precios y salarios: *El ordenamiento de precios y salarios otorgado por Pedro I en 1351. Cuaderno de la villa de Ecija. Estudio y edición*. Por su parte, Manuel González Jiménez colabora con *Población y repartimiento de Ecija*. José Manuel Calderón Ortega y Luis Vicente Díaz Martín analizan alguna figura en particular; en el primer caso se trata de *Diego Fernández de Medina: consejero de Alfonso XI y señor de Bobadilla* y en el segundo de *Los últimos años de Fernán Sánchez de Valladolid*. En cuanto a Francisco Chacón Jiménez, se acerca a una historia de la familia castellana a través del estudio de cartas de dote, particiones de bienes y testamentos: *Aproximación y notas metodológicas para el estudio de la familia en Castilla durante la Baja Edad Media. Algunos ejemplos murcianos*.

Por último, y siempre dentro de los siglos medievales, tenemos cuatro colaboraciones que examinan aspectos religiosos o culturales: Angus MacKay, *Don Fernando de Antequera y la Virgen Santa María*; Lope Pascual Martínez, *Los Sínodos de la Iglesia de Cartagena en la baja Edad Media: siglo XIV*; Angel Riesco Terrero, *Consideraciones en torno a la Diplomática Episcopal Antigua y Medieval (s. V-XIII)* y Angel Canellas López, *El Cartulario de Santa Cristina de Somport*.

La España de los Austrias y el siglo XVIII son estudiados por numerosos historiadores en este Homenaje, desde una pluralidad temática bastante amplia. Relacionados con el ámbito de la Inquisición mencionaremos el artículo de Enrique Gacto, quien analiza elementos de la

jurisdicción inquisitorial a partir de un proceso judicial: *Un caso de Inquisición: Los carnavales de Tobarra de 1640* y el de Francisco Victor Sánchez Gil, quien ofrece datos para el conocimiento del personal administrativo inquisitorial: *Aportación al estudio de la burocracia inquisitorial en el siglo XVIII: El Tribunal de Murcia en 1742*. Antonio Domínguez Ortiz dedica su colaboración a un ejemplo concreto, a través del cual incursiona en el campo de las mentalidades del siglo XVII: *El discutido hábito de un mercader sevillano*.

Temas culturales preocupan a otros investigadores: el estudio de la Universidad Luliana desde los orígenes a la supresión (Alvaro Santamaría, *Consideraciones sobre la Universidad Luliana de Mallorca*); la enseñanza de la economía política en la España del XVIII y su vinculación con los proyectos de transformación económica (F. Javier Guillamón Álvarez y Matías Velázquez Martínez, *La significación de la economía política en la España ilustrada: los orígenes de las Cátedras de Economía y Comercio*); la política misional como elemento de diagnóstico de la decadencia a la vez que motor impulsor de la reforma (Antonio Peñafiel Ramón, *Misiones y captación de masas en la España del Antiguo Régimen: Predicación del Padre Calatayud*). Cayetano Tornel Cobacho y Alfonso Grandal López analizan la problemática de las flotas, las defensas costeras y las medidas de precaución a adoptar en caso de ataque: *El peligro de las grandes flotas y la defensa de Cartagena entre 1580 y 1630*. Santos García Larragueta, en *La Confirmación de privilegios reales a partir del siglo XV* nos brinda precisiones jurídicas.

Los temas económicos se abordan desde diferentes ópticas: impuestos, características de diversos tipos de censos, análisis de un catastro castellano, proyectos y fracasos en la construcción del Canal de Murcia, estudio particularizado del régimen y reparto de las aguas del Vinalopó, producción, circulación y mano de obra del arsenal de Cartagena (Carmen María Cremades Griñán, *Notas al sistema de encabezamiento de alcabalas, 1536-1556*; Guy Lemeunier, *Los censos agrarios en el Reino de Murcia a principios de la Edad Moderna: El problema de su origen*; Aurelio Cebrián Abellán, *Propiedad, explotación y renta secular según el primer catastro castellano en un municipio de la Vega del Segura (Ulea)*; Juan Hernández Franco, Joaquín Gris Martínez y Antonio José Mula Gómez, *Realidad y antitopía: El canal de Murcia*; Antonio Gil Olcina, *Propiedad y valor de las aguas del Bajo Vinalopó* —en este caso se extiende el análisis a la época contemporánea—; María Teresa Pérez Picazo, *El input del arsenal de Cartagena en la economía murciana a fines del Antiguo Régimen*. Por su parte, Amparo Bejarano Rubio incursiona en un caso particular: *Capellanía fundada por don Francisco de Onteniente, Arce-diano de Lorca (1508)*.

Sobre los tiempos contemporáneos (XIX y XX) son también variados los aportes realizados por los estudiosos españoles, en su mayoría relativos a cuestiones socioeconómicas y culturales: Antonio Ayala Pérez, *Sociología de la Masonería en la región de Murcia*; Agustín González Enciso, *Documentos relativos a la industria pañera de Lorca y Murcia, 1800-1807*; Pedro Rojas Ferrer, *Campoamor político. Defensa de la Ley de Prensa e Imprenta (Legislatura de 1857)*; Pedro María Egea Bruno, *Notas sobre la minería albacetense durante la Restauración (1875-1902)*; Pedro Plans, *Una interesante iniciativa de Emilio Huguet del Villar*; Juan Bautista Vilar, *La persecución religiosa en la zona nacionalista durante la guerra civil. El caso de los protestantes españoles*; José María Serrano Martínez, *El descenso de la población rural y su concentración en las cabeceras municipales en la provincia de Albacete durante el periodo intercensal 1970-1981*; José Luis Andrés Sarasa, *El comercio factor estructurador de las prácticas urbanas. El ejemplo de Lorca*; Carmen Bel Adell y Josefa Gómez Fayrén, *El nivel de instrucción de la población como exponente de la diferenciación social en la ciudad de Cartagena*.

El Homenaje incluye asimismo artículos vinculados con el campo geográfico, en especial referidos a la problemática del clima, así como un estudio geográfico-histórico: Encarnación Gil Meseguer y José María Gómez Espín, *Los pozos de nieve en la región de Murcia*; José Jaime Capel Molina, *¿Nos acercamos hacia un cambio climático global? Fluctuación climática actual y desertificación*; Francisco López Bermúdez, *Avenidas e inundaciones en la vertiente mediterránea de la península ibérica, apuntes para su estudio*; José Martínez Fernández, *Probabilidad de precipitaciones intensas en el NW de la región de Murcia*; Alfredo Morales Gil, *Lluvias torrenciales e inundaciones del 25 y 26 de julio de 1986 en el término de Jumilla*; Martín Lillo Carpio y Antonio Lillo Alcaraz, *Precisiones sobre la evolución e historia del Almarjal de Cartagena según las fuentes antiguas*.

Varias son las comunicaciones relacionadas con el área artística: Julio Mas García, *El monasterio de San Ginés de la Jara. Las pinturas monocromáticas de la Ermita de los Angeles del Monte Miral*; Antonio de Hoyos, Francesco Mazzola: *Parmigianino, 1503-1540. Nueva perspectiva biográfica*; Manuel Muñoz Barberán, *Escultura del siglo XVI murciana. Nueva documentación de los hermanos Francisco, Diego y Juan Ayala*; María del Carmen Sánchez-Rojas Fenoll, *La Capilla del Trascoro de la catedral de Murcia*; Pedro Segado Bravo, *El San Juan Bautista niño atribuido a Francisco de Ribas del convento de clarisas de Lorca*; José Carlos Agüera Ros, *Un 'San Bartolomé' del pintor valenciano Juan Conchillos Falcó (1641-1711) en Murcia*; Antonio Labaña Serrano, *Murcia-nismo y supervivencia de las formas creadas por Francisco Salzillo*.

Abultada es la lista de los interesados en aspectos literarios. La mayoría de ellos se centra en el período medieval: Manuel Muñoz Cortés, *Algunas sugerencias sobre la "Partición de los reinos" en la Crónica de veinte reyes*; Fernando Carmona, *Largueza y honor en la narrativa de Jean Renart: historia, ideología y literatura*; María Josefa Díez de Revenga Torres, *Un ejemplo del arte narrativo en los finales del siglo XIII: "Los milagros de Santo Domingo" de Pedro Marín*; Joaquín Hernández Serna, *Pero que ei ora mengua de companha de Alfonso X: ¿Una canción festiva o una indignada diatriba?*; Francisco Javier Díez de Revenga, *El "Libro Enfenido" de don Juan Manuel: estructura y significación literarias*; Luciana de Stéfano, *El enxemplo XXVII de el "Libro del Conde Lucanor et de Patronio": las relaciones de pareja*; Pilar Díez de Revenga, *Consideraciones acerca de la lengua "oficial" de los concejos (Murcia-Orihuela, 1380-1390)*; Derek W. Lomax, *Un poema político de 1462*. Los restantes investigadores examinan temas puntuales en las obras de César, Tirso de Molina, Saavedra Fajardo, Vicente Medina y la generación del 27: Domingo Martínez Ripoll, *Ensayo de descripción lingüística de las relativas en el libro primero de César sobre la guerra civil*; Francisco Florit Durán, *Médicos y comedia del Siglo de Oro: de la tradición oral a unos ejemplos en Tirso de Molina*; Francisca Moya del Baño, *Los versos latinos de Saavedra Fajardo*; Mariano de Paco, *Un drama inédito de Vicente Medina y Paola Sebastiani, Generación del 27. Notas para una caracterización del grupo político del 50*. Por su parte, Antonio Roldán Pérez se inclina hacia lo ideológico-cultural en su *Censura inquisitorial y Licitud Moral del teatro*.

Finalmente podemos mencionar una serie de colaboraciones muy variadas en tema y época que son, sin duda, aportes interesantes que completan la panorámica ofrecida en estos dos volúmenes. Nos referimos a los artículos de Manuel Alvar, *Una genealogía fantástica de los Lastanosa*; A. González Blanco, *Horcas, Rollos, Picotas y otros símbolos o instrumentos de la justicia en la región de Murcia*; Antonio Linage Conde, *De Asturias a la última Thule? a través de unas cartas inéditas de don Ramón Menéndez Pidal*; Manuel Martínez Arnaldo, *La ficción como narración histórica*; Gaspar Morocho Gayo, *Una historia de Felipe III escrita por Pedro de Valencia*; José Muñoz Garrigós, *Ambrosio de Salazar: ¿un gastrónomo murciano en la Francia de Luis XIII?*; Victorino Polo García, *Ideología y modernismo*; Juan Ros García, *Visión de España a través de los extranjeros* y Antonio Ubieto Arteta, *El topónimo "Torre/Torres" en Aragón*.

Cerramos esta reseña elogiando nuevamente la publicación de este Homenaje al Profesor Torres Fontes que a la vez brinda aspectos novedosos para la investigación y abre nuevos interrogantes y caminos a los estudiosos del pasado y del presente hispánico. PATRICIA DE FORTEZA